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行政總監回顧與前瞻

強積金制度作為香港的多支柱退休保障制度1的第二支柱，在國際上
獲得好評。積金局作為規管機構，深明強積金制度必須不斷改良，
與時並進。

政府在2017年初發表施政報告時指出，香港應繼續採用多支柱退休
保障模式，而且當局會採取多項措施，強化強積金這根支柱。

政府寄望把強積金制度確立為香港市民珍視和信賴的制度。最終的
目標，是達致「一人一戶口」，以有效管理退休儲備。

對此，我們深感鼓舞。政府的計劃肯定了積金局過往付出的努力，
亦確立了清晰的路向，與我們正推行的項目一致。未來數年，我們
會繼續循此方向，建立更完善的強積金制度。

完善強積金制度

積金局於2016年就有關退休保障的公眾諮詢向扶貧委員會提交意見
書，回應強積金議題，並重點說明強積金擔當的角色。扶貧委員會
的諮詢文件和積金局的意見書均指出，強積金制度越穩固，就業人
士日後對由公帑支付的退休保障支柱的依賴便會越低。

強積金制度於2000年成立，此後不斷改良革新，在2001年至2016年
間進行了20次法例修訂，可歸納為以下四個範疇：加強及保障計劃
成員的利益；降低制度運作成本；處理強積金儲蓄不足的問題；以
及改良強積金投資規則。

我們會繼續促進強積金制度的持續發展，保障就業人士。積金局現
正推行的主要項目與政府部分建議一致，而對於政府擬訂的其他相
關措施，我們亦會全力支持。

1 香港按世界銀行倡議的多支柱模式建立退休保障制度，此制度由四根支
柱構成，分別為社會保障計劃（零支柱）；強積金及其他職業退休儲蓄計
劃（第二支柱）；自願儲蓄（第三支柱）；以及公營服務、家庭支援和個人
資產（第四支柱）。
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預設投資
引入「預設投資」的新法例廣受立法會議員支
持，於2016年5月26日順利通過。

「預設投資」於2017年4月1日實施，有助劃一強
積金計劃的預設投資安排，亦可減輕市民對強
積金基金收費高、選擇難的疑慮。

積金局協助業界籌備推出「預設投資」，繼而發
出相關的守則和指引，並監察「預設投資」的實
施情況。我們會繼續監察受託人的服務及合規
水平，亦會繼續教育公眾，向他們講解「預設投
資」的詳情。

積金易
根據2012年一項研究，強積金業界每年須辦理
超過3 000萬宗行政手續。在強積金制度下，
逾九成僱主是小型企業或自僱人士，令業界難
以改變以人手及紙張文件辦理強積金手續的工
作模式。

我們不斷努力提高強積金制度的可靠性、準確
性和運作效率，採取多項措施令計劃行政程序
標準化、簡化及自動化，制訂長遠改革方案，
以期簡化及集中處理計劃行政程序。

其中一項重要舉措，是研發新的基礎設施及程
序，以集中處理強積金行政功能，令行政程序
標準化、簡化及自動化。

我們已就所需的基礎設施及程序制訂了一個初
步概念模式，並對最能體現該概念模式的「行政
總管」方案進行了可行性研究。

政府現正與積金局成立工作小組，當中包括業
界人士，藉以督導和監察「行政總管」的設立和
實施，並研究推動各界使用電子化工序的方
案，和監察方案的實施。積金局將會與政府緊
密合作，推行這個項目。

抵銷安排
根據《僱傭條例》，僱主可運用為僱員退休計劃
作出的供款，抵銷遣散費及長期服務金（「抵銷
安排」）。自強積金制度成立以來，僱主亦一直
運用強積金供款作抵銷，導致強積金權益流
失，引起爭議。

現在，政府擬逐步取消抵銷安排。積金局歡迎
這項建議，並會積極配合政府執行新政策。

供款水平
退休後的收入是否足夠，往往取決於我們的儲
蓄水平。

強積金的強制性供款受最低及最高有關入息水
平所限。有關入息水平按機制定期檢討，我們
現正進行新一輪檢討工作。視乎各項考慮因素
及立法程序而定，有關入息水平可能會予以調
整，以較佳地反映就業人士收入分布的轉變，
確保有適當的供款額作退休儲蓄之用。
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強積金的供款率較低，是另一問題。我們認為
強積金供款有上升空間，並贊同政府逐步提高
總供款率的建議，其長遠目標是逐步把供款率
提高至合共不少於15%，以便有更多儲蓄應付
退休生活所需。

延續退休保障
政府表示會研究公共年金計劃的可行性，以協
助長者管理長壽所帶來的財務風險。其後，香
港按揭證券有限公司宣布擬於2018年推出終身
年金計劃，我們對此表示歡迎。強積金計劃成
員可於退休時選用這個新的金融工具，把強積
金資產轉化為穩定的退休收入。

基於上述新發展，我們將會研究強積金制度的
權益提取安排，以便能更好地與年金計劃配合。

迎接考驗

全球人口正在老化，如何為長者的退休收入提
供保障，是不少國家政府須解決的難題。

我們深明強積金制度面對的主要問題，例如：
如何盡量擴大制度的功能；如何以合理的價格
提供強積金產品；如何改善強積金基金的表現；
以及如何制訂權益發放安排，以切合退休儲蓄
制度的目標。

強積金制度多年來不斷改良，就是為了處理上
述問題。數據顯示，強積金的確有助計劃成員
增加退休儲蓄，亦符合世界銀行為協助解決老
人貧窮問題而設定的規範。

受託人管治質素
強積金是強制性的制度，目的是協助就業人士
為退休而儲蓄。另一方面，強積金計劃均由私
營機構管理，因此強積金受託人必須秉持優良
管治，才可保障計劃成員的利益。

在此前提下，我們致力提升受託人的管治水平
及合規文化，目標是加強受託人董事局的問責
意識及對其責任的認知，從而提升其企業文化
和操守水平，以便更能滿足計劃成員所需。

收費與回報
強積金基金的表現受金融市場周期影響，往往
起伏不定。2017年，金融市場仍須繼續面對重
重挑戰。

調低基金收費可大大提升長遠的投資回報。強
積金基金的收費正逐步下調。「預設投資」設有
收費管控，首次為強積金基金引入法定收費上
限。在「預設投資」推出後三年內，積金局將與
政府合作檢討收費上限水平，以期進一步調低
收費。
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民情
強積金制度是社會計劃，其持續發展有賴社會
各界支持。我們仍須努力爭取市民對強積金的
支持和認同。

市民的普遍觀感是強積金的投資回報至今遜於
預期，基金收費偏高。事實上，強積金制度的
整體投資表現與計劃成員的基金選擇息息相
關。若要為退休生活累積充裕儲備，計劃成員
亦須付出努力，學習如何作出有根據的強積金
投資決定，並須積極管理強積金帳戶。

積金局主要透過公眾教育及加強披露強積金資
訊這兩大途徑，協助計劃成員有效管理強積金
投資。我們會繼續加深公眾對強積金制度的瞭
解和接受程度，並會細心掌握計劃成員的需要
和看法，從而改善制度。

維持財政穩健
強積金制度須發揮重大的退休保障功能，積金
局亦任重道遠。為持續履行使命，我們必須維
持財政穩健。積金局現時並無穩定的收入來
源，主要透過一筆過的非經常補助金賺取投資
收益，以應付營運開支，但投資收益受市場走
勢牽動，難免會波動不定，並非可靠的收入來
源。

我們在2016年整合辦事處，並由核心商業區搬
遷至葵涌，以節省租金開支。在不影響公眾服
務的前提下，我們會繼續採取節流措施，盡量
降低運作使費。

除嚴守財務紀律外，我們亦嘗試開拓新的收入
來源，包括建議收取法定註冊年費，這可令財
政狀況長遠保持穩健。

銘謝

我謹向主席、董事會成員，以及有關委員會和
工作小組，及強積金計劃諮詢委員會和行業計
劃委員會的主席及成員致意，感謝他們在年內
惠賜寶貴意見，鼎力支持積金局推行「預設投
資」，為強積金的發展奠下重要新里程。

部分成員於年內任期屆滿。過去多年來，他們
熱心參與局務，惠予真知灼見，貢獻良多，我
衷心致謝。與此同時，我熱烈歡迎所有在年內
加入董事會及兩個諮詢委員會的新成員。

我感謝積金局全體同事，在年內盡忠職守，努
力達成各項工作目標。



行
政
總
監

回
顧
與
前
瞻

11強制性公積金計劃管理局 周年報告2016–17

行政總監回顧與前瞻

規 管 及 政 策 總 監 馬 誠 信 先 生(Mr Darren 
McShane)在今年退任，返回澳洲定居。馬誠信
先生效力積金局15年，竭誠盡職，為強積金制
度以至積金局各方面的發展作出了重大貢獻，
我對他致以崇高謝意。

我還須感謝各金融規管機構一直與本局緊密合
作，協力監管強積金業界。最後，端賴業界的
配合和支持，各項改革措施得以順利推展，為
香港就業人士締造更完善的強積金制度，我謹
此致謝。

陳唐芷青
行政總監




